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MIEMBROS AUSENTES (SIN EXCUSA): Álvaro Ignacio Esquivel Castro, Hansel 1 

Gerardo Araya Jara, Laura Araya Vásquez, Anayanzy Hidalgo Jiménez, Hellen 2 

María Chaves Zamora.-  3 

 4 

MIEMBROS AUSENTES (CON EXCUSA): ***NO***. – 5 

 6 

ARTÍCULO I.  7 

LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA. - 8 

 9 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, procede a dar 10 

lectura al orden del día, el cual se detalla a continuación: 11 

 12 

1.- Comprobación del Quórum. – 13 

 14 

2.- Lectura del orden del día aprobado mediante el Artículo Nº XI, Acuerdo Nº 04, 15 

Acta Nº 68 en la Sesión Ordinaria celebrada el lunes 14 de noviembre del 2022, en 16 

el Salón de Sesiones de la Municipalidad de San Carlos. Atención a representantes 17 

de la Agencia para el Desarrollo de la Zona Norte. 18 

 19 

Asunto a tratar: 20 

 Propuesta metodológica para identificar proyectos de desarrollo cantonal.  21 

 22 

3.-Oración. – 23 

 24 

ARTÍCULO II. 25 

ORACIÓN. -  26 

 27 

La señora Magally Herrera Cuadra, Regidora Municipal, dirige la oración. -  28 

 29 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, presenta una 30 

moción de orden, a fin de alterar el orden del día para incluir como primer punto, un 31 

minuto de silencio por el fallecimiento del señor Edgar Agustín Rodríguez Alvarado, 32 

quien fue hace algunos años Síndico del Distrito de Florencia, segundo punto, 33 

atención al señor Héctor Paniagua Alfaro, Jefe Regional de AyA, tercer punto, 34 

atención a los representantes de la Agencia para el Desarrollo Huetar Norte, y como 35 

último punto, recomendación de la Asesoría Legal de Concejo Municipal con 36 

respecto a la contratación de Órgano del Debido Proceso por supuesto Acoso 37 

Laboral contra la figura de la Alcaldía. 38 
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SE ACUERDA: Acoger la moción de orden tal y como fue presentada. Votación 1 

unánime. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.-  2 

 3 

ARTÍCULO III. 4 

MINUTO DE SILENCIO.-  5 

 6 

 Minuto de Silencio. - 7 

 8 

El Presidente Municipal, Juan Diego González Picado, decreta un minuto de 9 

silencio por el sensible fallecimiento del señor Edgar Agustín Rodríguez Alvarado, 10 

quien fue Síndico del Distrito de Florencia, recalcando que fue una persona que dio 11 

mucho no solo por el distrito de Florencia y sino por todo el cantón de San Carlos, 12 

persona muy vinculada al cooperativismo, siendo una pérdida muy sensible para el 13 

cantón de San Carlos. – 14 

 15 

ARTÍCULO IV. 16 

ATENCIÓN AL SEÑOR HÉCTOR PANIAGUA ALFARO, JEFE REGIONAL DEL 17 

AYA 18 

 19 

 Cumplimiento de Orden Sanitaria ARS-079-2022 Comunidades Cutris y 20 

Pocosol 21 

 22 

Se recibe al señor Héctor Paniagua Alfaro, Jefe Regional del AyA, quien explica 23 

amplia y detalladamente la siguiente información: 24 

 25 

Cumplimiento de Orden Sanitaria ARS-079-2022 Comunidades Cutris y 26 

Pocosol 27 

 28 

 29 

 30 

 31 

 32 

 33 

 34 

 35 

 36 

 37 

 38 
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 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

La señora Karol Cristina Salas Vargas, Alcaldesa Municipal, señala que la situación 26 

es bastante preocupante, es el resultado de todo el problema que tenemos de 27 

minería ilegal en el área de Crucitas y comunidades aledañas, que están afectadas 28 

con la contaminación de las fuentes de agua; el área de Crucitas no solamente está 29 

afectada en agua, también existen otras problemáticas, que atienden otras 30 

instituciones como el PANI, IMAS, Fuerza Pública, Migración y demás. En este tema 31 

del agua y la gran necesidad que exponen de que los caminos estén óptimos, para 32 

que ingrese el camión cisterna; el ingeniero Carlos Valenzuela está tomando nota, 33 

yo acabo de hacer el reporte para que atendamos está solicitud de manera 34 

inmediata y urgente. Ya todos conocemos la gran carencia que tiene la 35 

Municipalidad con respecto a maquinaria, eso significa que se abandonen otros 36 

proyectos de manera inmediata, para que pueda atenderse esta zona, entonces, 37 

también hay un llamado la solidaridad de parte de los demás distritos, que se veían 38 
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afectados por el movimiento de maquinaria, pero entendemos que esto es para 1 

atender a todas las familias que están en estas zonas, que ya fueron reportadas 2 

Moravia, Chamorro, El Roble, Crucitas, así que, de parte de la Administración nos 3 

abocamos a dar una atención que forma inmediata, el ingeniero Carlos Valenzuela 4 

me indica que un inspector de la Municipalidad puede desplazarse al sitio, incluso 5 

hacer la visita en conjunto con el AYA para determinar puntos, estaríamos 6 

atendiendo de forma inmediata sabemos que el agua es vital para todas las 7 

personas.  8 

 9 

El señor Luis Fernando Solís Sauma, Regidor Municipal, indica que estamos 10 

hablando de cuatro caminos que habría que hacer algún tipo de intervención, estoy 11 

entendiendo que el objetivo es poder tener las condiciones para ingresar con la 12 

cisterna de 17.000 litros, entonces se tiene más o menos estimada cuánta área, es 13 

la que hay que intervenir, porque todo eso es un tracto bastante largo, pero estoy 14 

entendiendo que es la parte de las cuestas, donde el camión tiene más problemas 15 

para que  pueda transitar, imagino que eso es la parte de emergencia qué está 16 

solicitando y ya hay más o menos una estimación de cuántas cuestas son, 17 

vagonetas de lastre, maquinaria que se va a ocupar para atender esa necesidad, y 18 

para cuando es planeado hacer esa incursión. 19 

 20 

El señor Alexander Vargas Porras, Regidor Municipal, expresa su alegría a don 21 

Héctor, por estar llevando una solución de verdad a esa región, la ruta de Chamorro 22 

hacía El Roble, pueden ser unos 5 km, más o menos abarcaría para abastecer 23 

Crucitas. Reitera la estrategia de gestionar el material con algún tajo de la zona, 24 

porque la distancia es bastante, facilitando el proceso haciendo la extracción en la 25 

zona. Conozco bien el tema de la emergencia, soy vecino de la región, y estamos 26 

totalmente anuentes agradeciendo que apoyemos esta situación, porque el agua es 27 

vital.  28 

 29 

El señor Héctor Paniagua Alfaro, Jefe Regional del AyA, manifiesta que las 30 

distancias son estimados, lo que yo tengo listo es una licitación específica con una 31 

cisterna de cierta cantidad de litros, como la de la Dos Pinos digamos, el detalle es, 32 

para que ellos puedan acceder y podamos hacer la distribución normal en los puntos 33 

específicos, es que haya condiciones seguras para que no se quede trabado, 34 

porque son zonas muy alejadas. Lo que queremos es con el Ingeniero de la 35 

Municipalidad poder identificar estos puntos extensibles. Hice la ruta con el 36 

encargado de la empresa e identificamos pasos donde no pasan, se pueden volcar, 37 

y sería hacer esa intervención, ahorita no es arreglar la carretera al 100%, es 38 
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mantenerla de manera que sea accesible, esa sería la solicitud. La visita podríamos 1 

hacerla con el ingeniero nuestro, para ver distancias y demás.  2 

 3 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, agradece a don 4 

Hector, esperamos que se pueda dar solución para los caminos que ustedes están 5 

solicitando.  6 

 7 

ARTÍCULO V. 8 

ATENCIÓN A REPRESENTANTES DE LA AGENCIA PARA EL DESARROLLO 9 

DE LA ZONA NORTE. 10 

 11 

 Propuesta metodológica para identificar proyectos de desarrollo 12 

cantonal.  13 

Se recibe a los señores María José Hidalgo Castro, Eje de Vinculación UTN-14 

ADENORTE y Jhonny Durán Castro, Vinculación ANE-INA-ADENORTE, 15 

representantes de la Agencia para el Desarrollo de la Zona Norte, quienes exponen 16 

amplia y detalladamente la siguiente información: 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 

 31 

 32 

 33 

 34 

 35 

 36 

 37 

 38 
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 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

El señor Behnil Sánchez Porras, Decano de la Universidad Técnica Nacional, 29 

representante de la Agencia para el Desarrollo de la Zona Norte, expone amplia y 30 

detalladamente la siguiente información: 31 

 32 

Agradece de parte de la Universidad Técnica Nacional, al Concejo Municipal y 33 

también a la Alcaldía, por el apoyo que hemos tenido durante todo este tiempo, a la 34 

Universidad Técnica nacional y ya pudimos inaugurar por fin, la primera etapa del 35 

Ecocampus y bueno, sabemos que desde acá nació ese proyecto, en este edificio, 36 

el aporte que ha sido, que han brindado durante todo este tiempo ha sido muy 37 

importante. 38 
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 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

EL señor José Pablo Rodríguez Rodríguez, Regidor Municipal, señala que los temas 14 

de desarrollo son fundamentales y si alguien puede hablar con propiedad de temas 15 

de desarrollo es sin duda ADENORTE. Aparte de los proyectos que me parece 16 

fenomenal y siempre es muy refrescante ver esa actualización, de que se está 17 

avanzando en los proyectos, lo cual es necesario para poder continuar con la 18 

credibilidad, a mí me gustaría enfocarme en la última parte que plantea don Behnil, 19 

que no queda más que agradecer a la agencia de tomar ese rol de hacer la actividad 20 

que hicieron en el campus de la UTN creo que eso salió producto de una sesión 21 

aquí en el Concejo Municipal. Se pone sobre la mesa la necesidad de que los 22 

diferentes actores involucrados en el desarrollo del cantón hablen, es importante y 23 

urgente, porque solo la Alcaldía no hacen gran cosa, sólo el Concejo Municipal no 24 

hace gran cosa, sólo los diputados no hacen gran cosa y soló ADENORTE también 25 

le cuesta más hacer cosas. Si creamos ese foro donde logremos hablar de las 26 

grandes líneas de desarrollo desde las ópticas diferentes que marquen una ruta 27 

similar, nos va ir mucho mejor en la región. Me quiero enfocar en el tema tres, la 28 

gobernanza para el desarrollo, “espacio de articulación de actores que de horizontal 29 

interactúan en un plano de iguales para llegar a consensos e impulsar proyectos y 30 

acciones que contribuyan con la colectividad” eso es lo que los ciudadanos quieren, 31 

que los líderes que ellos eligen popularmente hablen, colaboren y coordinen, para 32 

que puedan generar resultados. ADENORTE muy acertadamente pone los temas 33 

sobre la mesa y hay que retomar esos foros, me pongo al servicio de lo que 34 

necesiten, insto a la Alcaldía y demás fracciones del Concejo a que acudamos a 35 

este llamado, plantear una fecha, reunirse con la Administración, que se puedan 36 

trazar el camino para el desarrollo, y metodológicamente quien mejor que la Agencia 37 

para que sistematice esas intenciones,  y que logremos poner lo que queremos junto 38 
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con las que piensan los diputados, que le vaya bien al cantón y logremos ejecutar 1 

los presupuestos orientados a un esquema de desarrollo que esté alineado con lo 2 

que los ciudadanos realmente necesitan, empleo, articulación con la Agencia, el 3 

sector público, privado, oportunidades en educación, para poder salir adelante. 4 

 5 

La señora Karol Cristina Salas Vargas, Alcaldesa Municipal, expresa que es 6 

importante informar que ya a inicios de este año tuvimos una sesión con la Agencia 7 

para el Desarrollo, con diferentes funcionarios, una sesión bastante larga, estuvimos 8 

conociendo lo que hoy se expone acá, y participé como alcaldesa nuevamente en 9 

la convocatoria la invitación que se realizó en septiembre, donde Igualmente 10 

participaron algunos regidores y otras personas representantes de instituciones y 11 

de la sociedad.  Hacer el reconocimiento y felicitar a los miembros de ADNENORTE, 12 

Por esa constancia y esa visión que tienen de desarrollo, de atracción, de inversión, 13 

que está dirigido justamente a la generación de empleo. Les expuse el pasado mes 14 

de septiembre que nosotros aquí en la Municipalidad, estamos en un proceso de 15 

transformación y de cumplimientos, en la planificación que se había abandonado 16 

por años atrás de manera tal que entonces, desde la Administración, se está 17 

impulsando la visión que se pueda destacar el cantón, con desarrollo en la 18 

agroindustria, el turismo la tecnología y que sea un cantón también líder en la 19 

protección y la distribución del recurso hídrico. Ya hemos tenido un acercamiento 20 

con la Agencia, coincidido en otro tipo de reuniones, conocemos de los proyectos 21 

que ellos tienen en su portafolio y les expresaba también que a la Municipalidad 22 

pues le interesa absolutamente todos los temas, muchísimo más allá de esos temas 23 

tan respetables que ellos exponen, porque también como lo han explicado habrá 24 

temáticas que van dirigidas a escuelas, asociaciones y otros proyectos comunales 25 

que la Agencia no puede promover o impulsar, porque están dirigidos a estos 26 

proyectos mayores, les hemos abierto la puerta aquí en Administración, inclusive 27 

hemos tenido acercamiento y reuniones con otros compañeros que son cercanos a 28 

ellos, que han colaborado en años pasados, y hemos revisado el modelo que se 29 

impulsa en el cantón de San José, donde la Agencia para el Desarrollo es parte de 30 

la municipalidad. Hemos venido trabajando en este funcionamiento de la Agencia 31 

para el Desarrollo y también hemos visualizado cómo podemos tener este 32 

acercamiento y esta colaboración con la Agencia. Estamos en este proceso de 33 

impulsar el modelo de gestión para el desarrollo este en la planificación municipal, 34 

en cumplimiento para la Contraloría y esto significa también una nueva forma de 35 

impulsar los proyectos y ejecutar los presupuestos, así que en ese sentido 36 

seguiremos tratando con ADENORTE, estrechando las acciones para colaborarnos 37 

y concretar para generar mejor valor público y soluciones para las comunidades y 38 
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familias.  1 

 2 

La señora Vanessa Ugalde Quirós, Regidora Municipal, externa su agradecimiento 3 

por presentar estos temas y existir esta retroalimentación, el trabajo en equipo. Me 4 

llamó la atención el tema del aeropuerto, se habían realizado estudios no sé si se 5 

concluyeron, me gustaría ampliaran un poco el tema para adquirir conocimiento y 6 

también porque hemos estado valorando otras opciones, como por ejemplo un 7 

aeropuerto municipal. Es muy válido que las Universidades y Agencia tengan ese 8 

enlace, de cuales necesidades existen realmente en el sector productivo, porque de 9 

paso, puede que no haya los profesionales que se necesiten o que haya una 10 

sobrepoblación. Todos los líderes, Alcaldía, Concejo, debemos buscar los 11 

mecanismos para que exista la inversión en el cantón y se generen espacios 12 

laborales. Con el tema de fortalecer el clima de inversión, esos tres ejes, la 13 

productividad, la competitividad, la gobernanza, es importante que los canales y 14 

puentes estén abiertos entre todas las instituciones, que estemos hablando el mimo 15 

idioma, occidente se nos está yendo adelante, y acá tenemos todos los instrumentos 16 

para ser un polo de desarrollo. Invito a la Alcaldía, Agencia, Concejo, todos hemos 17 

estado con anuencia, pero falta dar ese siguiente paso, de completar con 18 

autoridades del gobierno, para cerrar círculos, estamos en un punto muerto, no 19 

puede ser posible que San Carlos siga lamentando proyectos, simplemente porque 20 

se caen al final cuando llegan a Gobierno Central, dejando un esfuerzo enorme. Hay 21 

que buscar la manera que nos tomen en serio, que no nos condicionen o nos 22 

cambien los recursos. Agradezco que ustedes como Agencia sigan siendo 23 

impulsores y gestores de proyectos, son columna vital para el desarrollo del cantón. 24 

 25 

El señor Luis Fernando Solís Sauma, Regidor Municipal, manifiesta que son muchos 26 

los proyectos que están sobre la mesa, siempre es de mucha satisfacción cuando 27 

vienen y podemos ver que se desempeñan en una función futura de la región norte. 28 

Esta es una zona importante para la economía nacional, la zona norte está dentro 29 

de las 3 primeras zonas de exportación en el país, uno no puede dirigir sin una visión 30 

futura, y si alguien se ha preocupado por esto ha sido la Agencia. Los temas que 31 

hoy refieren ustedes, son temas se venían hablando ya desde hace tiempo, hablar 32 

de un tren, aeropuerto, carreteras de conexión, todo eso eran temas que se 33 

manejaban desde hace tiempo, tomando en cuenta las tecnologías de la 34 

información y comunicación, temas que con una gran dificultad la zona Económica 35 

Especial los acogió y los sacó adelante. Hoy es importante ratificar el compromiso 36 

y la obligación que tiene la Municipalidad de San Carlos con esta organización, hoy 37 

lo estamos haciendo de una manera más contundente, ya hemos asignado 38 
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presupuesto para fortalecer la Agencia; eso debe crecer, debe potencializarse, 1 

porque nosotros como Municipalidad todavía nos falta mucho para que en la cultura, 2 

que es lo que nos compete como institución en lo que es la visión futura del cantón 3 

estamos muy largo, pero si lo vamos a lograr si lo hacemos a través de una 4 

institución que si ha estado y tiene esa experiencia, que es ADENORTE. El Concejo 5 

Municipal, ya aprobó la creación de la oficina de enlace empresarial, porque eso le 6 

va a dar a la Municipalidad una forma más sencilla y más rápida, de poder articularse 7 

con todas estas organizaciones y así poder lograr que la Municipalidad pueda tomar 8 

ese rumbo, de lo que es la visión futura del cantón. Todos los proyectos que se ha 9 

planteado, deben ser una realidad, la inversión es millonaria, pero la producción 10 

también, se buscar generar mejores condiciones, oportunidades, de desarrollo, pero 11 

debe haber alguien que lidere esos procesos. Felicito a la Agencia, les insto a seguir 12 

adelante, este Concejo está comprometido con ustedes, tienen la capacidad y 13 

liderazgo de poder plasmar el futuro de este cantón.  14 

 15 

El señor Alexander Vargas Porras, Regidor Municipal, expresa que, que sería de 16 

esta región, sino hubiera una organización como ADENORTE, es la que marca el 17 

desarrollo, siendo de reconocimiento y admiración. Me interesa conocer que está 18 

desarrollando o como está funcionando el clúster forestal, que actividades está 19 

llevando a cabo.  20 

 21 

El señor Evaristo Arce Hernández, Regidor Municipal, resalta la visión tan alta que 22 

tiene la Agencia sobre el desarrollo de la zona. Analizando está presentación, temas 23 

como clima de inversión, conectividad territorial empresarial, tren eléctrico de carga, 24 

aeropuerto regional, son ejes de desarrollo muy importantes, mi solicitud, es que me 25 

gustaría conocer porque no han valorado como un eje de desarrollo de la zona norte 26 

la reactivación de la trocha fronteriza paralela al Río San Juan, 160 km de turismo, 27 

que sería de gran importancia para la región. Solicito a la Agencia que valore 28 

retomar el proyecto tan importante para la zona norte, como lo es, la trocha 29 

fronteriza, aprovechando esa gran capacidad que ustedes tienen, debiendo ser 30 

tomado como uno de los ejes de desarrollo.  31 

 32 

La señora María Luisa Arce Murillo, Regidora Municipal, consulta, sobre la gestión 33 

que piensan en el futuro, o ver cómo pueden traer a la zona norte específicamente 34 

aquí en San Carlos, una sede la Universidad de Costa Rica, vendría a apoyar 35 

académicamente toda la zona. Consulto, ¿Cómo está la situación de la zona norte? 36 

Con la realización de proyectos, han tenido cooperación de todos los cantones.  37 

 38 
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El señor Omer Salas Vargas, Síndico del Distrito de Pocosol, señala que la pobreza 1 

en el campo, es inmensa, ya no sabemos qué hacer, tenemos una organización en 2 

Pocosol, vemos 160 y resto de escuelas, colegios, pero todo lo traemos de Zarcero, 3 

de otros lugares, Pocosol no produce, ni yo produzco ni yuca, porque no hay como, 4 

las condiciones no los permiten, hace poco nos reunimos con el INDER, nos dieron 5 

una lista, que no se puede cumplir, es preocupante la situación del agricultor en el 6 

campo, los insumos, condiciones que cada día nos empobrece más.  7 

 8 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, agradece por el trabajo 9 

que han venido haciendo durante muchos años, cuando uno está en el ejercicio de 10 

la función pública muchas veces se deja llevar por el día a día, de lo que tiene que 11 

resolver y ese espacio, para pensar en los proyectos de largo plazo a veces es 12 

complejo de sacar en la función pública, y ese espacio es el que ustedes propician 13 

con autoridades del sector público, pero también con la Academia y con el sector 14 

privado. Esos proyectos necesariamente requieren de vinculación del gobierno local 15 

en algunos casos aportando recursos y en otros casos ejerciendo liderazgo, para 16 

que esos proyectos se conviertan en una realidad. En el proyecto del Centro Valor 17 

Agregado, la Municipalidad hizo un aporte también con el tema del camino de la 18 

calle pública, cuando el proyecto avance, le corresponderá a la Municipalidad el 19 

asfaltado de esta ruta, en otros proyectos incluso podríamos nosotros creer que son 20 

temas que le corresponden a otros cantones, como el tema de tablillas en el cantón 21 

de Los Chiles, pero, es un proyecto que es de trascendental importancia también 22 

para el cantón de San Carlos y a pesar de que jurisdiccionalmente estén otro Cantón 23 

la Municipalidad de San Carlos también puede asumir liderazgo, y máxime en este 24 

momento que el proyecto de tablillas no está pasando por el mejor momento, luego 25 

Manrique nos podría contar algún detalle de este proyecto. Hay algunos proyectos, 26 

que necesitan soñadores para que sean una realidad, me gustaría que en algún 27 

momento pudiera estar en el Concejo don Alfredo Peralta, para que nos hablara del 28 

proyecto del aeropuerto de carga, porque de verdad que es algo muy ambicioso y 29 

que podría cambiar el destino de la zona norte por muchísimo tiempo, pero también 30 

va a requerir una inversión muy importante de otras instituciones que también tienen 31 

que propiciar condiciones para que esto llegue a convertirse en una realidad. Con 32 

respecto a la propuesta metodológica yo creo que esto es fundamental, Evaristo 33 

ahora lanza buena idea que probablemente no esté considerada dentro de los ejes 34 

de trabajo de ADENORTE y yo creo que ese espacio que ustedes están 35 

proponiendo para trabajar con el Concejo Municipal, es muy valioso porque podrían 36 

ahí generarse ideas y proyectos, en los cuales la Agencia se pueda vincular y que 37 

tal vez la Agencia no lo tiene monitoreado, proyectos que a veces parecen muy 38 
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ambiciosos, pero detrás se esconden una iniciativa, que de llegar a convertirse en 1 

una realidad podrían beneficiar mucho al cantón de San Carlos. Los síndicos 2 

también tienen algunos proyectos en las comunidades que podrían impactar de 3 

manera muy positiva y que la Agencia podría tomar este este tipo de proyectos 4 

también como parte de su agenda de trabajo. 5 

 6 

El señor Manrique Rojas Araya, Presidente de la Agencia para el Desarrollo de la 7 

Zona Norte, externa un agradecimiento porque con muchos de ustedes hemos 8 

venido coordinando cosas a lo largo del tiempo, varios de ustedes hoy desde la 9 

coyuntura que ocupan un cargo en esta Municipalidad. Estos son procesos que 10 

hemos venido empujando por muchos años, esto no son cosas rápidas, los 11 

gobiernos en San José van y vienen, algunas personas que ocupan un cargo y 12 

después lo dejan, pero a diferencia de los gobiernos en el valle central, las personas 13 

de aquí, la mayor parte nos quedamos aquí. Ha habido una realización o una 14 

internalización de que esos son procesos de muy largo plazo, que, si no es entre 15 

todos, no lo sacamos. Entonces primero que todo agradecerles mucho por toda esa 16 

contribución que nos han dado de una u otra forma a lo largo de los años y este 17 

compromiso por convencimiento que nos están manifestando el día de hoy por esta 18 

invitación. Escuchando al Señor de Pocosol me recuerdo de la conversación que 19 

tuvimos hace una semana con la señora vicepresidenta que vino a la inauguración 20 

de la UTN y un poco ella nos hablaba de cuál era la métrica que nosotros usábamos 21 

para medir el éxito, cuántos empleos se han generado por ejemplo, cuántos puntos 22 

ha subido la escala del desarrollo, yo lo que le decía es que si esa es la métrica que 23 

usamos, somos un fracaso, porque, hoy la región está peor que antes, la pobreza 24 

que antes se concentraba mucho en las bandas alrededor de las zonas urbanas se 25 

ha trasladado mucho a las zonas rurales, la preocupación, la vivencia que don Omer 26 

nos compartía es muy real, va a ser interesante ver cómo sale el índice de 27 

competitividad cantonal que sale ahora el 28 de noviembre, para ver cómo estamos, 28 

pero cosas como la Pandemia no han ayudado, pareciera que vamos un retroceso, 29 

aunque tenemos muchas ideas y muchos proyectos. Escuchando a Vanessa que 30 

mencionaba la referencia de occidente, el Consejo Académico Regional es una idea 31 

que se constituyó aquí y ha sido el trapito de dominguear, occidente tiene un 32 

Consejo Académico y van volando, los otros territorios se van moviendo, no es que 33 

esto es estático, es muy frustrante, porque uno siente como que la meta es móvil y 34 

no sé, la carretera San Carlos nos pusimos muy contentos cuando se aprobó el 35 

crédito para la carretera en la legislatura pasada, y resulta que esa plata ya parece 36 

ser que no alcanza para lo que se requiere de contrapartida para la carretera, nos 37 

pusimos muy contentos con el proyecto de Tablillas cuando se aprobó el crédito 38 
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para Tablillas, bueno, la plata era para el cuatro puestos fronterizos y todo parece 1 

ser, que la plata se gastó en los otros puestos fronterizos y no quedó plata para 2 

Tablillas, entonces, hay como una preocupación del Valle Central sobre todo por las 3 

costas y aquí en el norte dicen, de que como estamos bien, se enfocan en los otros 4 

y seguimos estancados. Ahí es donde las Municipalidades son tan importante, son 5 

actores que yo creo que pueden hacer la diferencia, nosotros como Agencia no 6 

ejecutamos nada, nosotros lo que hacemos es sentarnos entre todos a conversar a 7 

priorizar, pero los que hacen son los otros, es el sector productivo, es el sector 8 

académico, es el sector gubernamental y el sector municipal es preponderante, 9 

entonces es ahí donde sobre todo, si uno alza la mirada y ve para adelante 2023-10 

2024 vienen años difíciles económicamente, la disponibilidad de fondos públicos 11 

para inversión va a ser decreciente, tenemos el reto de cómo hacer más con menos 12 

y ahí es donde tenemos que ponernos creativos y afortunadamente la zona de San 13 

Carlos y la zona norte en general hemos sido de armas tomar y de hacer, hemos 14 

hecho entre todos lo que está a nuestro alcance. Hay que hacer las cosas diferentes, 15 

aquí nosotros tenemos una serie de prioridades, esto no es exhaustivo, pero 16 

Evaristo nos preguntaba de la trocha de 1856, es fundamental realmente, nosotros 17 

nos hemos concentrado en el corredor NorCaribe, la carretera San Carlos y Muelle, 18 

Los Chiles, vemos todo el territorio Norte, lo dividimos como una cruz, pero de la 19 

carretera Los Chiles hacia Sarapiquí, todo el norte de San Carlos y de Sarapiquí 20 

tiene un potencial agronómico impresionante, pero para poderle sacar el máximo 21 

provecho requiere infraestructura y la trocha es un eje fundamental, no lo ponemos 22 

en la presentación, porque la lista se nos hace interminable y en esta coyuntura de 23 

escasez de recursos, hay que ver como uno concentra la atención en aquellas cosas 24 

que nos pueden dar más réditos en el corto plazo y seguir con los otros proyectos, 25 

entonces, no es, que no es importante, es sumamente importante, pero, incluso con 26 

la cartera de proyectos que tenemos, nos van corriendo la meta, y el Telca queremos 27 

que llegue hasta Muelle, pero parece ser que el enfoque va a ser hasta Río Frío en 28 

este Gobierno, bueno,  ahí es donde tenemos que organizarnos todos, para que 29 

no dejen abandonado venir hasta Muelle. El tema del aeropuerto, Vanessa decía 30 

que se hicieron estudios, sí se contrataron unos estudios, pero nunca se entregaron, 31 

nunca se terminaron, entonces, qué podemos hacer distinto, y está la posibilidad de 32 

participación municipal, existen aeropuerto municipales, ¿cuánto se ocupa? el 33 

aeropuerto Juan Santamaría son menos de 200 hectáreas, el aeropuerto de Liberia 34 

es un menos de 400 hectáreas, está pegado del cielo que uno pueda decir, la 35 

Municipalidad va a ir a comprar 200 hectáreas en la zona donde va el aeropuerto, y 36 

lo reservamos, ya con ese emplazamiento de terreno disponible, bueno busquemos 37 

una alianza público privada, es tan volado como suenan algunas ideas a veces, o 38 
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es algo que podría tener tracción, es ahí donde nos tenemos que sentar entre todos 1 

a pensar ideas y de nuevo buscar cómo hacer cosas diferentes. El agro tenemos 2 

que transformarlo, tenemos que tecnificarlo y eso requiere conocimiento e inversión, 3 

pero si no, nos transformamos en el agro, va a ser cada día peor. Nos preguntaba 4 

Doña María Luisa del tema de una sede de la UCR, en este momento el principal 5 

cuello de botella, para atraer inversión y generar empleo no son tanto los 6 

profesionales universitarios, como los técnicos, más o menos una economía anda 7 

85% técnicos y 15% profesionales, entonces, no es que uno no quisiera que estén 8 

aquí todas las universidades, el asunto es más bien, ¿cuáles son las carreras que 9 

hoy día no se están dando que quisiéramos dar? Y puede ser que lo solucionemos 10 

con la UCR, TEC o incluso con una intercede. Pensemos de forma creativa, no de 11 

forma tradicional, que es que hay que traer a una institución, crearle toda una sede 12 

con edificios administrativos, bueno no, cómo le sacamos provecho a que ya 13 

tenemos. Es cómo nos las ingeniamos para ser diferente, para siempre ir un poquito 14 

a la vanguardia y en esta coyuntura ir solucionando temas.   15 

 16 

El señor Behnil Sánchez Porras, Decano de la Universidad Técnica Nacional, 17 

explica que la Estrategia Nacional de Clústers, estableció 5 clúster en la región, que 18 

efectivamente el clúster forestal, hay empresas trabajando en esa área, la realidad 19 

es que en ese instante el trabajo de ellos, están es en reinventarse, ese es el apoyo 20 

que se les está dando en ese instante, para ver su cadena de valor, para ver dónde 21 

ellos pueden mejorar un poco. Están pasando por una situación compleja, como 22 

todas las actividades regionales estamos pasando por una situación muy difícil. 23 

Dentro de las universidades públicas CONARE es el rector como tal, y una de las 24 

políticas que se ha venido dando en los últimos años, es el tema de que donde hay 25 

una universidad pública están todo el resto de universidades, efectivamente 26 

recordemos que el terreno donde está la Universidad Técnica Nacional, es un 27 

terreno que fue pensado en una inter universitaria, nosotros ya tuvimos hace un año 28 

todos los rectores sesionando en la Sede, hemos trabajado con la Sede Occidente 29 

de la Universidad Costa Rica, para poder analizar cuáles carreras que ellos tienen 30 

pueden darse acá y que vengan a ayudar a poder generar un espacio más 31 

competitivo para la región. Don Alfredo Aguilar siempre decía que el desarrollo se 32 

mide muchas veces en tazas de café, y concuerdo con eso, hay que sentarnos a 33 

hablar, ponerle fecha a ese tipo de actividades. Si hay anuencia con todo gusto 34 

podemos empezar a trabajar en esa agenda de una vez, está claro que occidente 35 

está creciendo, el desarrollo que está teniendo Grecia va a cambiar el ecosistema 36 

económico regional, y la gran ventaja de pensarlo es que también está muy cerca 37 

para este sector, estudiantil, laboral. Igual con lo que se está desarrollando en 38 
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Sarapiquí, en algún momento esto a San Carlos lo va a premiar, lo importante es 1 

que se está avanzando, esto es un aprendizaje.  2 

 3 

El señor Manrique Rojas Araya, Presidente de la Agencia para el Desarrollo de la 4 

Zona Norte, recapitula que los espacios para compartir, una sesión de trabajo, son 5 

sumamente valiosos, para entrar en más detalle a los proyectos, resalto, la 6 

importancia que ustedes han asignado un enlace, que lo ocupa don Juan Diego en 7 

la Comisión de Infraestructura. Requerimos un ejercicio de introspección, para 8 

acercarnos más a la meta, ¿Qué podemos a hacer?, hasta donde está la potestad 9 

de la Municipalidad, juntos podríamos buscar alternativas en este contexto para 10 

poder ir avanzando, porque si nos siguen corriendo la meta, nunca vamos a llegar.  11 

 12 

EL señor José Pablo Rodríguez Rodríguez, Regidor Municipal, señala que hay que 13 

acercarnos más allá, de los alrededor de 20.000 millones de colones de presupuesto 14 

municipal, hay mucho que se puede hacer, quiero insistir en el tema la gobernanza, 15 

ustedes plantean hacer esfuerzos para tener un frente común y una visión de 16 

desarrollo conjunta, más allá de los proyectos que son súper relevantes, 17 

necesitamos articular una organización auténtica en el cantón, donde estén 18 

ustedes, gobiernos locales, diputados, ustedes lo han trabajado, pero me parece 19 

que hace falta ver cómo articulamos más con las municipalidades y aquí creo que 20 

hay disposición y estamos anuentes hacerlo. El poder de la articulación y la 21 

formalidad del Concejo Municipal, creo que es un arma que podemos explotar más, 22 

de repente una acción conjunta frente a gobierno central, puede formalizarse con 23 

un correo o nota de ustedes y le da carácter de formalidad con un acuerdo. Sé nos 24 

arruina todo el ambiente de inversión, si se nos sale las manos el tema seguridad 25 

ciudadana, quiero ponerles ese tema sobre la mesa, les propongo que trabajemos, 26 

que se abra un frente común, porque falta que lo trabajemos en conjunto. Insistir en 27 

que sigan adelante también con esta propuesta metodológica que me parece 28 

fenomenal, que hoy por dicha la retomamos, hay que hacer esas sesiones puntuales 29 

de agendas, las cuatro fracciones, Alcaldía. El tema de recursos, ya les vamos a dar 30 

un empujón para 2023, pero, ¿Qué más ocupan?, los tiempos acá son un poco 31 

lentos, por ello, hay que ir trabajando en una agenda de colaboración más operativa 32 

de lo que ustedes puedan requerir. Comparto lo que dice Alfredo Aguilar, hay que 33 

compartir esos cafés, hablar más, buscar temas, identificar muchos puntos para 34 

colaborar.  35 

 36 

La señora Vanessa Ugalde Quirós, Regidora Municipal, resalta la importancia que 37 

estén sistematizando el proceso, eso nos puede traer datos que nos beneficien, 38 
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pongamos fechas, estoy en total disposición de poder colaborar en todo lo que este 1 

a mi alcance, debemos hacer un gran esfuerzo, hacer algo diferente, para alcanzar 2 

los objetivos que estamos planteando. Son muchos los proyectos, son demasiados 3 

los años que hemos invertido en esto, recursos, trabajo, y es frustrante que nos 4 

vacilen tanto, debemos unirnos con las otras municipalidades, hacer un frente un 5 

común, para robustecer los proyectos que estamos presentando, y ustedes como 6 

Agencia de Desarrollo son los que articulan todas las instituciones. 7 

 8 

El señor Luis Fernando Porras Vargas, Regidor Municipal, agradece a la Agencia 9 

por el esfuerzo que hacen, coincido que aquí lo más importante es unirnos, trabaja 10 

en equipo, todas las Municipalidades del cantón de la zona norte, tenemos que 11 

empezar a trabajar fuertemente, como Gobierno Local es un deber colaborar, y más 12 

con un equipo como el que ustedes tienen, con proyecciones al futuro, que nos insta 13 

al futuro. Quiero saber, para ustedes, cuáles son los tres importantes que 14 

impactarían en el desarrollo del cantón y zona norte.  15 

 16 

El señor Evaristo Arce Hernández, Regidor Municipal, indica que le motiva escuchar 17 

que la trocha fronteriza es esencial, cuanto me gustaría verla a futuro formando 18 

parte dentro de esa cartera, dentro de los ejes de desarrollo. Lo que se necesita es 19 

transitabilidad terrestre en esos 160 km, ahí, hay todo un potencial turístico, cuando 20 

se abría un poco la trocha, se recibió muchas visitas, el desarrollo se comenzaba a 21 

notar. Quisiera que en una próxima presentación pudiéramos ver la trocha 22 

fronteriza, reflejada como un polo de desarrollo para nuestra zona.  23 

 24 

El señor Luis Fernando Solís Sauma, Regidor Municipal, hace referencia al tema 25 

que habló don Omer Salas, los agricultores, la economía de este país anda 26 

alrededor de un 34% en el sector agropecuario, nosotros seguimos teniendo una 27 

estructura económica muy soportada sobre la agricultura y la ganadería, la 28 

agroindustria creo yo que todavía le falta muchísimo por crecer y básicamente 29 

nosotros que somos zonas rurales, evidentemente esa influencia, esa dependencia 30 

aumenta fuertemente entre los proyectos directos que tiene la Agencia para el 31 

Desarrollo, está el Centro de Valor Agregado, realmente eso es lo que pretende eso 32 

es lo que busca, tratar de lograr darle valor al producto, que históricamente se 33 

produce y somos más que productores de materia prima, yo sí creo que eso es un 34 

proyecto que debemos de impulsar más. Muy mal que no estén corriendo plazos, 35 

no sé si eso está pasando en todas las economías de las diferentes regiones 36 

económicas del país. En occidente claro tienen el aeropuerto, pista, conexiones, 37 

tecnología, banda ancha, todos los recursos los tienen ahí, por eso es que la gente 38 
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se instala. En San Carlos una empresa lo primero que ve es la carretera, y las 1 

condiciones que tiene la zona, hay muchos proyectos, pero aún no se concretan, 2 

nos falta demasiado, y duele mucho cuando el Estado cada vez que se trata de los 3 

proyectos de la zona norte, nos lo corre, estamos hablando de la inauguración de la 4 

carretera desde el año 2000, y aún nada, y mientras no resolvamos eso, es muy 5 

difícil dar condiciones.  6 

 7 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, agradece a la Agencia 8 

el espacio, ha permitido reafirmar el compromiso de este Gobierno Local, con los 9 

proyectos de interés regional que impulsa la Agencia para el Desarrollo, este 10 

Concejo Municipal ha demostrado compromiso con esos proyectos que se 11 

impulsan, hemos destinado recursos para apoyar el trabajo que ustedes realizan, 12 

siento que el Gobierno Local debería en algunos casos tener mayor protagonismo 13 

y mayor vinculación con algunos de estos proyectos, el tener el apoyo y el impulso 14 

del Gobierno Local en algunos casos puede marcar la diferencia. Yo creo que esa 15 

es una tarea que hasta el momento está pendiente en este Gobierno Local y que 16 

ojalá en el futuro esto pueda cambiar. Esperamos tener ese espacio de la propuesta 17 

metodológica pronto, nosotros nos podemos dejar la tarea de pensar en otros temas 18 

que puedan ser de interés estratégico y que en algunos casos también podrían tener 19 

resultados incluso más cortos. La Agencia tiene una importancia trascendental para 20 

la región Huetar Norte, porque las autoridades municipales cambian cada cuatro 21 

años y en ese intermedio de cuatro años también se viene el cambio del gobierno 22 

central, entonces básicamente cada dos años estamos ante un cambio de 23 

autoridades, y ese trabajo que ustedes realizan cada dos años de ir a convencer a 24 

las nuevas autoridades de la importancia de esos proyectos, creo que es 25 

fundamental porque como usted lo decía Manrique, son proyectos de muchísimos 26 

años, de muy largo plazo y el tener una Agencia para el Desarrollo que le pueda dar 27 

continuidad en el paso del tiempo, es fundamental. y a las autoridades que estamos 28 

de manera transitoria en esos cargos lo que nos corresponde es comprometernos, 29 

para que en ese período de cuatro años que vamos a estar al frente las instituciones, 30 

demos el mayor apoyo. 31 

 32 

El señor Manrique Rojas Araya, Presidente de la Agencia para el Desarrollo de la 33 

Zona Norte, manifiesta que nos consultaron sobre las tres prioridades de la Agencia, 34 

lo cual es muy difícil escoger, no es fácil, las prioridades a veces van cambiando 35 

sobre todo a nivel de Gobierno Central, a veces hay unos gobiernos que apoyan 36 

unas cosas, otros apoyan más otras, entonces, moverlos van a diferente ritmo. 37 

Prioridades en infraestructura, por ejemplo, Centro de Valor Agregado, todo el tema 38 
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del agro, de cómo darle un giro, eso va a hacer medular, que la experiencia se 1 

replique en otros para ir transformando; la carretera a San Carlos es fundamental; 2 

el tren eléctrico de carga porque tenemos aún limitaciones en carretera que nos une 3 

con el Caribe  que si logramos el tren eléctrico de carga nos produciría cierta 4 

demanda de infraestructura vial porque se complementaría con el tren eléctrico de 5 

carga, la expectativa es que le más competitividad a las exportaciones de las 6 

importaciones, definitivamente le damos seguimiento a agenda, nos ponemos en 7 

contacto con ustedes, para poder definir un espacio como un poco más de 8 

intercambio, de aterrizar ideas y construir conjuntamente alternativas a estos retos 9 

que tenemos, porque si no la meta nos la siguen corriendo.  Agradecerle mucho por 10 

reafirmar ese compromiso realmente, somos conscientes de que es por convicción, 11 

genuino y eso ya en sí mismo es muy valioso, cuenta con nosotros como una 12 

herramienta para toda la región y el cantón de San Carlos es sumamente 13 

importante. 14 

 15 

ARTÍCULO VI. 16 

ATENCIÓN A LA RECOMENDACIÓN DE LA ASESORÍA LEGAL DE CONCEJO 17 

MUNICIPAL CON RESPECTO A LA CONTRATACIÓN DEL ÓRGANO DEL 18 

DEBIDO PROCESO POR SUPUESTO ACOSO LABORAL CONTRA LA FIGURA 19 

DE LA ALCALDÍA. 20 

 21 

El señor Juan Diego González Picado, Presidente Municipal, expresa que la señora 22 

Alejandra Bustamante ha solicitado espacio para que se pueda trasladar este punto 23 

a la sesión ordinaria del próximo lunes, a efectos de hacerle una modificación a la 24 

recomendación legal, siendo que se da por finalizada la sesión a partir de este 25 

momento. 26 

 27 

 28 

AL SER LAS DIECIOCHO HORAS CON VEINTICINCO MINUTOS EL 29 

SEÑOR PRESIDENTE, DA POR CONCLUIDA LA SESIÓN. – 30 

 31 

 32 

 33 

 34 

 35 

  Juan Diego González Picado                            Ana Patricia Solís Rojas 36 

    PRESIDENTE MUNICIPAL                  SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL 37 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 38 


